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“十二五”的五年，在省委、省
政府的正确领导下，郑州市
委、市政府团结带领全市人
民，围绕“三大一中”战略定
位，以航空港实验区为统揽，
突出“三大主体”工作，坚持
开放创新双驱动，主动融入
国家“一带一路”战略，凝心
聚力，攻坚克难，积极推进郑
州都市区建设。可以说，“十
二五”的五年，是全市上下勇
于担当奋力拼搏的五年，是
省会经济发展、社会进步，城
乡面貌发生翻天覆地变化的
五年，是郑州民生改善、市民
生活质量明显提升的五年，
是在郑州发展史上浓墨重
彩、必将留下痕迹的五年。
五年的发展和变化，生活其
中的市民有切身的感受，参
与建设的人们有鲜活的记
录，专家和社会各界也会有
各自独到的观察、评价和建
议。即日起，郑州报业集团
所属《郑州日报》《郑州晚
报》、中原网、手机报及数十
个“两微一端”等新媒体集群
联合推出“我看十二五 郑州
这五年”大型系列报道，我们
把头版和重要版面留给普通
市民，留给生产和建设一线
的劳动者，留给为郑州发展
做出贡献的人们，留给关心
郑州、支持郑州的专家学者
和社会各界，倾听他们最真
实、最动人的讲述，从他们的
字里行间、话里话外感受他
们的喜悦和激动，感受郑州
五年来的发展和变化。同
时，我们也期待着各位读者
的参与，如果你有关于郑州
建设发展的难忘故事、精彩
图片，如果你对郑州未来的
模样有着美好期许、展望以
及建设性的意见和建议，不
管是文字、图片、视频、动漫，
都可以发送给我们，我们将
认真梳理后予以刊播，期待
着与你们一起共同记录城市
成长的脚步，共同感受城市
变化的律动。
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我们期待你的讲述、
展示和分享。
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改善人居环境
提升城市品位

□郑州市水利建筑勘测设计院院长
耿传宇

郑州市委市政府高度重视都市区
生态水系建设，从水系统角度统筹考虑
了郑州都市区经济社会发展和生态环
境建设对水的需求，结合郑州市生态水
系的布局特点，针对水系的治理现状及
存在的不足，站在我市经济社会可持续
发展的高度，着眼于前瞻性、系统性、统
筹性、科学性，以水源地建设、水污染治
理、城市防洪、重点区域水景观建设为
重点，形成“水源优、河湖通、流水清、沿
岸美”的健康水生态系统，构建了具有
中原文化特色的水生态体系。 随着郑
州生态水系的建设，形成了符合地域特
色的人居和谐、环境友好、生态自然的
水域靓城，有着经济、社会和巨大的生
态效益。

1.2013 年被水利部列为水生态文明建设试
点城市。

2.2014 年 12 月南水北调中线工程建成通
水，目前已实现主城区全覆盖。

3.全市对124座病险水库进行了除险加固。
4.实施了索河、双洎河、汜水河等 22 个中小

河流治理项目，治理长度234公里。
5.生态水系通水以来，共调引水6.2亿立方

米，初步实现了“水通、水清”的目标。

6.五年来，全市人均水域面积增加 5.8 平方
米，达到 10.2平方米，全市水域面积达到 67.32
平方公里。

7.2015年“水清河美”行动共治理排污口137
处，清理河道垃圾76处，拆除违章建筑59处。

8.环城生态水系循环工程和石佛沉砂池至
郑州西区生态供水工程年底前开工建设，牛口峪
引黄调蓄工程预计2016年开工建设，项目建成后，
预计将为我市增加2亿立方米的水源供给。

“十二五”时期，我市按照“全域水系、
循环水系”理念，高标准谋划生态水
系建设，突出水源地建设、水污染治
理、城市防洪、重点区域水景观建设
四个重点，为建设全国重要的区域性
中心城市及最佳宜居环境城市提供
强有力的水利支撑。
郑州报业集团记者 武建玲 李丽君

说起郑州市的河道，我们小区的人感触
最深。在2010年以前，我们这儿哪有生态可
言，门口说是有一条魏河，可当时就是一条
很窄很浅的臭水沟，河边都不敢站人，臭气
熏天，那时河道最宽处只有10多米。这两

年，在河边散步时闻着没有臭气了，看着河
道里的水也越来越清了，还有了鱼虾。最让
我们感到惬意的是，河道两边还修了绿化
带，健身园，附近的环境空气都好了，每天晚
上附近的居民都到河边散步、健身。

我是上世纪 80 年代来到郑州的，在
市水利部门工作。30多年来，目睹了郑州
水环境的巨变，甚感欣慰。

郑州市区周边有大小河道 10 多条，
30年前，除贾鲁河、金水河有少量水流外，
其余均为季节性河道。干旱时，河水干
涸，两岸杂草丛生，堤防残缺不全；汛期河
水漫流，泛滥成灾，水环境非常恶劣。

市委市政府把生态水系工程建设作
为我市生态文明建设的重要内容，列入全

市经济社会跨越式发展的重点工程，投资
近20亿元，先后对金水河、潮河、东风渠、
七里河、贾鲁河、魏河、索须河、熊儿河等
河道进行治理，并建成了一批高质量的河
道景观工程。

郑州是个缺水的城市，南水北调工程
建成通水，大大缓解了缺水状况。如今，郑
州市区河道基本实现了“水通、水清、水美”，
两岸绿树成荫，美景如画。龙湖、龙子湖碧
波荡漾，成为人们休闲游玩的好去处。

讲述·退休干部
生态水系建设使郑州变得越来越美

□郑州市水务局退休干部 何勇前

为了甘甜的丹江水早日进入郑州市
的千家万户，无数建设者从 2013 年底开
始，连续奋战，采用 24 小时不间断施工，
千方百计加快施工进度，及时解决技术难
题，大胆进行设备、施工工艺技术革新，加快

施工进度。在多方的共同努力下，2014年
12月15日，河南省南水北调工程通水仪式
在郑州举行，从此，郑州人民用上了甘甜清
澈的丹江水。目前，我市受水人口已达630
万人。

讲述·建设者
郑州人民用上了甘甜清澈的丹江水

□郑州市南水北调办公室综合处 景建国

2007年，《郑州市生态水系规划》通过市
人大常委会审议，成为具有约束力的地方法
规。近年来，我市投入巨资对城区周边的主要
河道进行大规模生态治理，并且已初显成效。

2014 年 6 月，《郑州都市区生态水系
全面提升工程规划》由市人大常委会审议

通过。去年 9 月召开的市政协十三届四
次常委会议围绕我市生态水系建设进行
专题议政，积极建言献策。

新形势下，面对人们对“天蓝、地绿、
水净”美丽郑州的更高期盼，希望早日将郑
州建成人水和谐共生的水生态文明城市。

讲述·公务员
愿郑州早日建成水生态文明城市

□市政协农业委员会 陈颖燕

■网友看报道 点赞大发展

@爱不够：中秋节假期去了大学
路南三环的南环公园，孩子玩得很高
兴。结果出门返回时，车被其他乱停
放的车堵了，如果门口停车有人规范
一下更好了。

@天天健康操：公园多建点，维护
好一点，让老百姓有更多去处。希望大
家共同爱护我们的环境。

治理前的十七里河 治理后的十七里河

水清鸟自来 郑州晚报记者 马健 图


